

## PLEIN EMPLOI SOLIDAIRE UN TOUR DE FRANCE 2024 RÉUSSI



**11 600 km** parcourus à travers la France avec la caravane du plein emploi solidaire.

C'est avec le soutien financier du fonds de dotation Entreprendre Pour La Solidarité (EPLS) que l'association Plein Emploi Solidaire a pu réaliser la première édition de son Tour de France du Plein Emploi Solidaire.

Partie des Ponts-de-Cé fin mars, la caravane a sillonné les routes de la France entière : de Saint-Thegonnec-Loc-Eguiner (29) à Strasbourg (67) et de Lille (59) à Pézenas (34), chacune des 60 étapes nous a réservé son lot de rencontres, d'enthousiasme et de surprises. Ce sont près de 4000 personnes qui se sont mobilisées tout au long de cette aventure, permettant à la caravane de poursuivre toujours plus loin son chemin vers une mobilisation collective pour le droit d'obtenir un emploi.

Chaque jour se sont rencontrés les acteurs de l'économie sociale et

solidaire, les entreprises de l'économie lucrative, les salariés, les personnes exclues de l'emploi, les élus locaux, le service public de l'emploi... Nous avons fait partout le même constat : l'enthousiasme général et l'incroyable potentiel de la coopération.

Chaque jour, la presse locale a relayé les idées fortes de ce projet : la souffrance des personnes privées d'emploi, leur joie et leur soulagement de retrouver un emploi ("je revis", nous disent-ils !), la capacité des ELPE à compléter le marché ordinaire du travail, tant sur le plan des embauches que sur le plan des activités prises en charge.

Autant de graines plantées et que nous reviendront arroser en 2025 lors de la deuxième édition de notre Tour de France !

Directeur de la publication : Benoît AKKAOUI, président EPLS - Rédaction : Claire DENÉCHAUT, Violaine VALENTIN, associations membres du réseau EPLS - Conception et mise en page : Claire DENÉCHAUT - Photos et visuels : EPLS, associations membres du réseau EPLS, Freepix - Impression : tirage en interne - 100 ex.

# AU FIL DES DONNS

## LA LETTRE EPLS

"VOS DONNS,  
NOS ACTIONS"

N°15 - Septembre 2024



**ESIAM**  
C'est l'heure de la récolte

**EITA**  
Metamorphose : un chantier d'envergure

**T'CAP T'PRO**  
C'est la rentrée !



## L'ESIAM FORMATEUR DE RECYCLTEURS

Le terme recyculleur définit une personne ou une entreprise responsable de la collecte, du traitement et de la valorisation des matériaux réutilisables.

L'ESIAM est intégrée dans le cursus de la formation Recyculleur.

En réponse à un appel à projet de la région Nouvelle Aquitaine, La Colporteuse, CSC d'Argentonay, lance avec la MFR Sèvre Europe de Bressuire la première formation sur la manière d'apprendre et de connaître le recyclage et le réemploi.

Cette formation de 5 semaines se déroule en partie dans les structures d'insertion locales qui ont construit leurs activités principales autour du réemploi.

Informations complémentaires :  
[www.lacolporteuse.net](http://www.lacolporteuse.net)



### CONTACT

[presidence@fonds-epls.fr](mailto:presidence@fonds-epls.fr)

06 48 64 28 62

[entreprendrepourlasolidarite](https://www.facebook.com/entreprendrepourlasolidarite)

[entreprendrepourlasolidarite](https://www.linkedin.com/company/entreprendrepourlasolidarite)

[www.entreprendrepourlasolidarite.fr](http://www.entreprendrepourlasolidarite.fr)

## ÉDITO

### Ensemble, continuons de briser le cercle de l'exclusion !

En 2023, plus de 4 millions de personnes en France étaient privées de logement ou vivaient dans des conditions très difficiles. Le chômage touchait 2,3 millions de personnes. Ces chiffres nous rappellent l'urgence de lutter contre la précarité et l'exclusion.

Les associations membres d'Entreprendre pour la Solidarité le constatent régulièrement : la précarité de l'emploi, du logement et des relations sociales entrave l'intégration sociale et conduit à l'exclusion. Les personnes touchées voient leurs droits fondamentaux menacés et leurs chances d'un avenir serein compromises.

Face à ce constat, souvenons-nous de l'adage « umuntu ngumuntu ngabantu » («une personne est une personne à travers les autres personnes»). C'est notre relation aux autres qui fait notre humanité. Éthique, coopération et solidarité sont essentielles pour répondre aux enjeux de notre société.

Entreprendre pour la Solidarité soutient chaque année des projets qui agissent activement contre l'exclusion par l'emploi, le logement et des propositions qui favorisent la vie en société de toutes et tous. Cette lettre Au fil des Dons vous en donne quelques exemples.

### Ensemble, continuons de construire une société toujours plus juste et inclusive !

Le Bureau d'Entreprendre Pour La Solidarité

## AGLAES ET CROIX MARINE DES SUBVENTIONS POUR SOUTENIR LEUR MISSION

**AGLAES : 30 000€ de subventions de la fondation Futur 21 pour financer des travaux de la maison Ney.** En 2023, l'association AGLAES a lancé de nouveaux projets de logements à destination de personnes en situation de fragilité : l'acquisition de deux maisons spacieuses à transformer en plusieurs appartements, des colocations à vocation sociale (Immeuble Loire aux Ponts-de-Cé et la Maison Ney à Angers). Ensemble, AGLAES et Entreprendre pour la Solidarité se sont mobilisés pour chercher des soutiens permettant de mener à bien ces projets et d'accueillir décemment les locataires dans ces nouveaux logements réhabilités par les équipes de l'EITA.

**Croix Marine : 4000 € pour soutenir l'animation sociale et des travaux d'amélioration des logements.** Croix Marine est une association qui a pour mission de soutenir le logement et la vie sociale de personnes en situation de fragilité psychique. Angers Mécénat et le FDVA (Fonds de Dotation de la Vie Associative) ont apporté respectivement un soutien de 2000 € pour accompagner les projets favorisant la vie sociale des locataires.



## ENTREPRENDRE POUR LA SOLIDARITÉ NOS 3 PÔLES EN ACTION !

### Entreprendre pour la Solidarité se réorganise !

Après vous avoir présenté dans la dernière lettre le bureau collégial, nous avons le plaisir de vous présenter nos trois pôles d'action :

- ✓ Gestion du Fonds de dotation
- ✓ Éthique et Gouvernance
- ✓ Projets

Ces pôles reprennent les thématiques clés de notre Fonds de dotation. Chaque pôle est animé par une équipe composée d'un pilote, d'un animateur et d'un secrétaire.

### Leur mission ?

Faciliter le travail et la collaboration au sein du pôle. Bien sûr, chaque membre du pôle contribue également par ses idées et son expérience au bon fonctionnement du groupe.

### Que font ces pôles concrètement ?

✓ Gestion du Fonds de dotation : ce pôle se consacre à la recherche de fonds et à la communication avec les donateurs. Il veille à la bonne gestion des fonds afin qu'ils soient utilisés de manière optimale.

✓ Éthique et Gouvernance : il est garant de la culture commune et peut proposer des outils ou des formations pour faciliter le fonctionnement coopératif.

✓ Projets : ce pôle accompagne les porteurs de projet dans la réflexion sur leur projet, analyse les demandes de financement et réalise le suivi des projets financés.

### Envie de vous investir ?

Rejoignez l'un de nos pôles ! N'hésitez pas à contacter les pilotes pour en savoir plus sur les missions de chaque pôle :

**Gestion du Fonds de dotation**  
Hervé Rémy - h.remy@kypseli.co

**Éthique et Gouvernance**  
Laurent Jeuneau - direction@esperance49.fr

**Projets**  
Grégoire Dupont - g.dupont@kypseli.co

## T'CAP T'PRO C'EST LA RENTRÉE !

L'école accueille cette année 37 élèves répartis entre les 1<sup>ères</sup> et 2<sup>e</sup> années des sections couture et Métallerie. L'établissement, reconnu pour son approche pédagogique basée sur la pratique, continue de former des jeunes en alliant apprentissage théorique et travail sur des projets concrets, au plus près des réalités du métier.

### 22 élèves en première année

Les nouveaux venus découvrent les bases techniques de leur futur métier, qu'il s'agisse de la couture ou de la métallerie. Accompagnés par des maîtres pros issus du monde professionnel, ils sont directement impliqués dans la production d'objets et de commandes réelles. La méthode du "Faire pour apprendre" permet d'ancrer les apprentissages dans le concret.

### 15 élèves en deuxième année

Cette rentrée est l'occasion pour les élèves de renforcer leurs compétences et d'approfondir leur savoir-faire. Ils prennent en charge des projets plus complexes et gagnent en autonomie, tout en continuant d'évoluer dans un cadre pédagogique adapté à leurs besoins.

Avec cette nouvelle promotion, l'école continue de renforcer son rôle clé dans la formation de jeunes talents pour répondre aux besoins des secteurs de la couture et de la métallerie en manque de main-d'œuvre qualifiée. L'ambiance studieuse et l'engagement des élèves et de l'équipe pédagogique annoncent une année riche en apprentissages et en réalisations.



## FONDS DE DOTATION

### VIOLAINE VALENTIN S'ENVOLE VERS DE NOUVEAUX PROJETS



Violaine Valentin, directrice du fonds de dotation *Entreprendre pour la Solidarité* (EPLS), a souhaité se consacrer à de nouveaux projets professionnels. Elle a terminé sa mission à la fin du mois de septembre. Cette édition de la lettre *Au Fil des Dons* est l'occasion de revenir sur ses 9 années au sein de EPLS.

**Benoît Akkaoui, président : une page se tourne. Que retiens-tu de ton aventure au sein de l'ensemble associatif ?**

Violaine : Ce qui a vraiment été porteur pour moi c'est la dynamique collective avec toute la diversité des structures et des personnes rencontrées, les différents interlocuteurs, bénévoles, salariés, personnes que nos structures accompagnent... Ce qui nous réunit c'est vraiment la richesse humaine!

**B.A. : Qu'est-ce qui t'a portée dans la recherche de financements ?**

V.V. : Ce qui a donné du sens à ma mission et m'a portée dans ce

travail ce sont les bénéficiaires que j'ai eu plaisir à rencontrer : les résidents des maisons de La Cité, les salariés des chantiers d'insertion de la Ressourcerie des Biscottes et Revie-Verre, les travailleurs au sein des ESAT Kypseli, les premières promos de T'CAP-T'PRO... La recherche de financement est nécessairement très en lien avec le «pour qui» ou le «pour quoi» on s'engage dans cette démarche.

**B.A. : Aurais-tu une anecdote à nous partager ?**

V.V. : En fin d'année, les dons que nous recevons sont parfois accompagnés de petits mots enthousiasmants, stimulants. Ils viennent encourager le travail réalisé par le collectif d'associations et le fonds de dotation. J'ai particulièrement apprécié écrire une réponse individuelle à chaque donateur. Dans ce métier, on donne, mais on reçoit beaucoup aussi ! Pour moi, le fonds de dotation est un outil financier mais pas seulement. C'est également un ensemble de personnes qui

engagent leur propre réseau, leur disponibilité, leurs compétences au service d'une cause plus grande qui nous réunit. Je suis fière d'avoir fait partie des personnes qui véhiculent l'idée qu'ensemble nous pouvons faciliter des projets pour les personnes fragiles.

**B.A. : Au titre du fonds de dotation, tu as animé pendant 2 ans une émission sur RCF Anjou qui était intitulée « Entreprendre pour la Solidarité ». Que peux-tu nous dire sur cette expérience ?**

V.V. : Pour réaliser cette émission hebdomadaire, j'ai été amenée à rencontrer chaque semaine une structure différente. Au bout de 2 saisons, ça en fait un paquet ! Je me sens privilégiée d'avoir eu une vue d'ensemble de l'économie sociale et solidaire locale. C'est génial de repenser au soutien que ces émissions ont apporté à toutes ces associations qui n'étaient pas nécessairement membres de notre ensemble associatif. Cette expérience m'a aussi permis de me rendre compte que ce qu'on réalise avec nos 15 associations, c'est un échantillon de cette vitalité qui existe sur le territoire. *Entreprendre pour la Solidarité* forme un tout cohérent, et la diversité des projets associatifs est une richesse pour notre collectif.

**B.A. : Merci Violaine pour ton engagement au sein de notre fonds de dotation, et bon vent pour tes projets futurs !**

Cet article est aussi l'occasion de remercier Nathalie Flamecourt qui a longtemps épaulé Violaine, et qui a rejoint *AGLAES-Croix Marine* à temps plein fin septembre.

## ESIAM

### GRAINES LABELISÉES : C'EST L'HEURE DE LA RÉCOLTE !

La saison de collecte des graines labellisées *Végétal Local* est commencée.

Créée en 2015, *La Marque Végétal local* est un outil de traçabilité des végétaux sauvages et locaux. Ces végétaux sont issus de collectes en milieu naturel, ils n'ont pas subi de sélection par l'homme ou de croisement.

Notre groupe de cueilleurs parcourt la campagne pour récolter les trésors que la nature lui offre. Les sites de collecte sont enregistrés et doivent répondre au cahier des charges *Végétal Local*. Les fruits récoltés sont ensuite débarrassés de leur enveloppe afin d'isoler la graine. Elle est ensuite placée entre les mains des pépiniéristes qui vont la faire germer pour qu'elle vienne repeupler les haies du massif armoricain. Cette activité est née de la volonté de réinstaller les haies du bocage mais avec des essences adaptées, c'est-à-dire avec la génétique locale.

Plus d'informations sur : [www.vegetal-local.fr](http://www.vegetal-local.fr)





## EPLS INITIATIVE L'APPEL À PROJETS SE POURSUIT JUSQU'AU 30 OCTOBRE

pour favoriser l'autonomie, la dignité et l'insertion sociale des personnes en difficulté, en Anjou.

Cette action est portée par un groupe de travail composé de Nadine Dupont, Stéphane Leclerc et Hervé Mallet.

Les candidats ont jusqu'au 30 octobre 2024 pour envoyer leur dossier.

Remise des prix le 14 novembre !  
Save the Date !

Pour en savoir plus :  
[www.epls-initiative.org](http://www.epls-initiative.org)

EPLS Initiative a lancé un appel à projets pour soutenir les initiatives en faveur de l'économie sociale et solidaire en Anjou. Il s'adresse aux associations récentes qui oeuvrent

## KYPSELI CATALOGUE DE NOËL : À VOS COMMANDES !



Chaque année, les bénévoles de l'association Kypseli préparent le catalogue de Noël. En partenariat avec la Boutique Solidaire, il proposent des produits fabriqués par les différents ESAT (Établissements et Services d'Aide par le Travail) et EA (Entreprises Adaptées) de toute la France. Epicerie fine, confitures, miels, produits bien-être, jeux de société... De quoi se faire plaisir pour les 500 salariés et membres du réseau Entreprendre pour La Solidarité.

Les fonds récoltés permettent notamment de financer des actions pour les salariés Kypseli et leur famille, d'organiser des activités sportives avec l'association Espérance, la fête annuelle Kypseli au domaine de l'Étang...

Merci à toute l'équipe de bénévoles qui gère cet événement annuel : Jacqueline Bouvet, Martine Bru, Pascal Delhumeau, Noëlla Grégoire, Jean-Marie Laucoin, Maryannick Le Saëc.

## EITA CHANTIER MÉTAMORPHOSE : UNE NOUVELLE EXPÉRIENCE POUR NOS ÉQUIPES

L'EITA travaille depuis quelques mois pour un nouveau client : le groupe Equans.

Leader de services multitechniques, Equans France accompagne les villes, les industries et les entreprises dans la construction de bâtiments plus respectueux de l'environnement. Equans est une des entreprises qui travaillent sur le projet Métamorphose dans le quartier St Serge à Angers. Un chantier d'envergure qui accueillera dans quelques mois des commerces, des activités de loisirs, salle de fitness, logements étudiants, espace dédié à l'enseignement...

La société Equans a choisi de travailler avec les équipes de l'EITA sur ce nouveau chantier. Pose des des goulottes et branchement des prises de courant pour alimenter les futurs locaux, Nicolas et son équipe bâtiment viennent en renfort pour pallier aux aléas du planning du constructeur. Ce chantier a débuté en juin et devrait se terminer fin novembre.

C'est une nouvelle expérience pour les équipes de l'EITA et une fierté pour les salariés de pouvoir travailler sur un projet d'une telle envergure au coeur de la ville d'Angers !



## ESIAM LES ENVOLÉES DU POUPET

Le Festival de Poupet (85) développe des projets qui permettent à chacun d'être sensibilisé à la culture en facilitant l'accès aux concerts en milieu rural, et également, grâce aux actions culturelles mises en place toute l'année en faveur de publics empêchés et/ou éloignés de la culture. Depuis 2021, le projet "Les Envolées de Poupet" propose des actions à ceux qui ne peuvent pas assister aux concerts pour diverses raisons (maladie, peur de la foule, moyens limités, etc). Cet automne, les salariés de l'ESIAM et leur famille profiteront d'un concert gratuit.

